
                                                                                   

Uniqua - France   c/o CDV du Var 11 rue Gambetta 83500 la Seyne sur Mer  

  
Association loi 1901 n° W832000828 Affiliée à la Fédération Française de Voile    
  Page 1 sur 10 

Assemblée générale ordinaire du 11 mai 2024 

Procès-verbal 
 

 

Présents : LOHIER Hervé, HERRERA Sandrine, SASIAIN BELMONTE Vanessa, 

RENOTON Gaëlle, PROT Pierre-Yves, RENOTON David. 

 

Représentés :  JOYET Laurie, FOUCHER Flavie, PORTAL Federico, STRUBE Nicolas 

 

Invités : BAGET René, PISSELOUP Maxim, PELLETIER-KOZAK Jérémie, PORET Jenni-

fer, LACAZE Julien 

 

Après avoir constaté qu’elle peut valablement délibérer conformément aux statuts en suivant 

l’ordre du jour de la convocation, la séance est ouverte à 19h45. 

 

En introduction il est rappelé que l’Assemblée Générale concerne formellement l’exercice 

2023. 

 

 

1) Approbation du procès-verbal de l’assemblée générale 2023 

 

Le PV de l’assemblée générale du 14 mars 2023 est voté à l’unanimité. Il est accessible sur 

le site www.420-uniqua.fr tout comme le rapport moral et le rapport financier. 

 

 

2) Rapport moral du président, Hervé Lohier 

 

Hervé Lohier présente le rapport moral qui est joint en annexe 1. Il est approuvé à 

l’unanimité par la présente assemblée. 

 

 

3) Rapport sportif, René Baget 

 

René Baget présente le bilan sportif. 

Il souligne la belle réussite des équipages du sud de la France au championnat d’Europe mais 

note la contre-performance de la délégation lors du championnat du monde à Alicante liées 

notamment à la fatigue des athlètes et des entraîneurs. 

Il félicite vivement Pipo et Anna qui termine 2ème équipage mixte au championnat du monde. 

Il souligne que la France termine 3ème nation au championnat d’Europe grâce aux belles 

performances des équipages : 

- Zou et Jean-Philippe qui finissent 2ème en U19 garçon, les frères Flandorffer 5ème  

- Juliette et Alice qui montent sur la 3ème marche du podium en U19 fille 

- Simon et Swan qui terminent 2ème en U17 garçon 

 Le niveau des filles en U17 est quant à lui le même que l’année dernière. 

 

René évoque également l’excellente performance de Zou et Jean-Philippe au Youth World 

Sailing. Ils finissent vice-champion du monde. Emy et Juliette font également une très belle 

place de 8ème. Le pari est réussi ! 

http://www.420-uniqua.fr/
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René présente également les résultats du championnat du Monde 2024 qui se sont déroulés à 

Rio au mois de janvier 2024. Les performances sont décevantes. Les conditions étaient 

difficiles, la régate lointaine et le plan d’eau compliqué. 

 

Suite au bilan de l’année, René note qu’il faut désormais conserver les points positifs 

suivants : 

- Maintenir un grand nombre d’heures de navigation dans toutes les météos 

- Maintenir des stages fermés et réaliser des stages dédiés aux U17 

- Faire intervenir des experts sur les différentes thématiques 

 

Les axes suivants sont à améliorer : 

- Sur les stages, il faut faire différemment. Il faut gagner en souplesse et accepter de 

partager plus. Il faut que les entraîneurs passent d’une vision régionale à une vision 

nationale. 

- Il faut travailler le mental avec les différentes équipes. 

- Il faut retravailler les règles de course 

- Il est nécessaire de mieux préparer les bateaux et d’avoir de meilleures connaissances 

des réglages. 

- Il faut veiller à avoir des équipages autonomes sur les régates internationales parce 

qu’une fois les qualifications passées, les entraîneurs se concentrent uniquement sur 

les meilleurs. 

- Côté physique, il faut travailler l’endurance, la force. 

 

René remonte également un axe de vigilance concernant les entraîneurs. Certains font preuve 

de lassitude, d’autres ont envie de changement. Il remonte des problèmes de salaire et de 

reconnaissance. Il note également qu’il ne faut plus compter sur leur bénévolat. Il faut qu’ils 

restent bien sur la mission et qu’ils ne personnalisent pas l’encadrement. 

 

Un point est fait sur la concurrence internationale. Parmi les nations fortes, l’Italie revient en 

force. Les espagnols sont toujours forts même si un turn-over est observé. 

Chez les U17, les allemands et les grecs risquent de faire un malheur lors de leur passage en 

U19. 

 

Côté français, suite au départ de très bons équipages, la suite semble assurée. Swan et Simon 

ont montré de belles performances en U17 alors que c’était leur 1ère année en 420 et 

l’équipage d’Agate et Sixtine fait des résultats très prometteurs en ce début d’année. 

 

René évoque la baisse des effectifs en 420. Le 420 est désormais concurrencé par le 29er.  Il 

faut donc que le 420 se fasse mieux connaitre et que l’on communique plus sur la série. Il faut 

également donner envie aux jeunes de se diriger vers les séries olympiques. 

 

 

A la fin de ce rapport sportif, Hervé Lohier, président de l’Uniqua, adresse ses remerciements 

à la Fédération Française de Voile qui met à disposition René Baget sur les 420. 
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4) Bilan financier 2023 et prévisionnel 2024 

 

Sandrine Herrera présente tout d’abord le bilan financier de l’année. 

 

La Trésorerie de l'association est constituée uniquement par le montant des cotisations qui 

couvrent l'ensemble des dépenses de fonctionnement. Les adhésions, en baisse depuis des 

années se sont stabilisées, 140 depuis 2021 en moyenne.  

 

Les dépenses s'élèvent à 171 402,30 euros pour 179 502,25 des recettes en euros. Le bilan est 

positif de 8299,95 euros.  

 

Cela est principalement dû au championnat du Monde au Brésil. Une partie de dépenses sera 

imputée sur l'exercice comptable 2024 et non pas en 2023, alors que les encaissements ont eu 

lieu en 2023. 

 

Les déplacements internationaux 

Les déplacements internationaux constituent l'essentiel des mouvements de trésorerie, environ 

97% du budget en 2023 (ex. 173 698,90 euros sur 179 502,25 euros en recettes). Cela concerne 

les frais de déplacement internationaux et les mouvements d'entrée et de sortie de fonds des 

candidatures non qualifiées. 

 

Le budget total des déplacements internationaux de l'été 2023 a été pris en charge complètement 

par les coureurs et il est à l'équilibre.  Un grand merci à toute l'équipe de bénévoles pour ce 

travail sur le budget (team leader, parents accompagnateurs).  

 

De plus, la contribution de la FFvoile a été cette année de 3062 euros (somme qui sera créditée 

en 2024). Un grand merci à René BAGET et à la FFVoile. Cette contribution a servi à la prise 

en charge des frais d'hébergement, de restauration et de déplacement des entraîneurs en charge 

des délégations Fédération Française de Voile U19 et U17.  

 

Le budget s'est élevé à 40 792,47 euros pour le championnat d'Europe Junior (Pologne 14 

équipages) et à 40 578,35 euros pour le championnat du Monde (Espagne, 19 équipages). 

 

Pour mémoire, les participations individuelles en 2023 sur les deux championnats 

internationaux se sont établis comme suit : 

- Mondial en Espagne : 1067,86 euros par coureur (hors déplacements des équipages et 

transport des bateaux). 

- Europe Junior au Pologne :  1 456,87 euros par coureur (hors déplacements des équipages 

et transport des bateaux) 

 

Autres frais en 2023 

 

Les dépenses de l'Uniqua se résument aux frais suivants : 

− Gestion du site internet et du paiement en ligne. L'ancien site internet a été encore 

renouvelé en 2023 afin de récupérer tous les anciens documents techniques. Il sera 

obsolète complètement en 2024 
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− Frais de gestion bancaire notamment des frais des virements à l'international lors des 

déplacements internationaux 

− Frais de mission : les frais d'un représentant Uniqua à chaque régate nationale, en 2023 

avec l'IAOR cela représente 3 régates par an. 

− Quelques investissements en 2023 : un peson certifié, des tentes pour les déplacements 

à l'international, des pavillons de classe. 

 

 

Prévisionnel de l’année 2024 

Sandrine Herrera présente par la suite le prévisionnel de l’année 2024. 

 

Le budget ne sera peut-être pas à l'équilibre, compte tenu des dépenses qui seront imputées en 

janvier 2024 pour le championnat du Brésil 2024 alors que les recettes de ce championnat ont 

été encaissées en 2023. 

 

Pour 2024, le montant prévisionnel des cotisations 2024 devrait se situer autour de 4000 euros, 

le nombre d’adhésions étant en baisse.   

Les dépenses seront liées aux frais bancaires, aux frais pour le paiement en ligne, aux frais pour 

la maintenance du site internet, et de communication et d'organisation des épreuves nationales.  

 

Des dépenses exceptionnelles sont envisagées avec notamment des récompenses pour les 

podiums internationaux de l’année 2023 et une carte cadeau pour l’entraîneur bénévole du 

Brésil (600 euros en tout) et l’organisation d’une tombola lors de la CIMA ou de l’IAOR 1000 

euros). 

 

Le budget des déplacements internationaux est estimé à 51 000 euros pour l'Europe 2024, 51 

000 euros pour l'Open Europe. Ces budgets prévisionnels ne prennent pas en compte les frais 

de déplacements des équipages et de transports des bateaux. 

 

 

Le rapport financier 2023 et le budget prévisionnel 2024 sont approuvés à l'unanimité par 

l’Assemblée et Quitus est donné à la Trésorière pour la gestion. 
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5) Orientation de la classe pour 2024 

 

➢ Régates 2024 

 

Les régates à venir sont présentées à l’assemblée : 

 
Les régates sélectives pour les championnats internationaux se dérouleront dans le sud : 

- Aux Sablettes au mois d’avril pour la CIMA 

- A Canet Perpignan pour le national de printemps du mois de mai 

 

Concernant les internationaux, ils se dérouleront en Slovénie pour l’Europe Open et en Grèce 

pour l’Europe Jeunes. Pour ces 2 déplacements, nous aurons besoin de parents pour 

accompagner. Les entraîneurs ne pouvant pas être à la fois entraîneur et Team Leader, nous 

recherchons un parent qui parle l’anglais pour assurer ce rôle important.  

 

Un zoom est fait en séance sur la régate des 24 heures de Trégastel qui se déroule tous les ans 

au mois d’août. Cette régate rassemble plus de 50 bateaux, ce qui est plus que sur un national. 

Les jeunes sportifs de haut niveau sont particulièrement absents de cette régate amicale. Il 

serait intéressant qu’ils participent dans la mesure du possible à cette régate nocturne 

exceptionnelle. 

 

Des questions sont posées en séance sur la superposition des dates de l’Europe Open et du 

brevet ainsi que de l’oral du baccalauréat de Français.   

Concernant le brevet, les jeunes peuvent passer leurs oraux de brevet quand ils veulent à partir 

du 15 avril. Cette organisation est à voir avec l’établissement scolaire. 

Pour l’écrit du brevet, il peut être rattrapé en septembre. Une demande est à faire au rectorat. 

En ce qui concerne le baccalauréat de Français, l’écrit ne peut pas être bougé mais pour l’oral, 

il peut être demandé de passer dès le 1er jour d’examen mais la démarche doit être faite très 

rapidement.  

 

 

➢ Communication  

 

La communication se fait essentiellement par le site internet de l’Uniqua et via les réseaux 

sociaux. Nous manquons de réactivité pour les alimenter. Nous devons nous améliorer 

nettement sur ce sujet. 

Aujourd’hui, une seule personne alimente ce site. Il va être nécessaire de mettre en place 

rapidement un binôme.  
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Pour être plus présent sur les réseaux sociaux, il faudrait pouvoir publier des images des 

stages et des régates. Merci à tous de partager vos photos avec Olivier Le Goff de la classe 

Uniqua pour diffusion. Par ailleurs, nous allons mettre en place un nouveau rituel à chaque 

régate : un équipage devra faire un petit compte rendu rapide, raconter une petite anecdote 

pour faire vivre nos réseaux.    

Enfin, les jeunes, les entraîneurs et les clubs vont de nombreuses publications à leur niveau. Il 

faudrait systématiser leur republication. 

 

 

➢ Technique 

 

Nous avons besoin d’un expert technique au niveau de la classe Uniqua. 

Aujourd’hui, Christian Berhault s’occupe des measurement form mais il souhaite se 

désengager progressivement.  

Matthieu Henry, membre du CD, se forme actuellement à la jauge et va travailler avec 

Christian Berhault pour monter en compétence.  

 

 

➢ Statistiques et développements 

 

Les statistiques effectuées sur l’année 2023 sont présentées en séance.  

 

 
 

Nous observons une baisse significative du nombre d’adhérents.  

Et les clubs ont de plus en plus de difficultés à trouver des encadrants.  

Pour relancer l’activité, il semble nécessaire d’avoir un représentant de l’Uniqua dans chaque 

ligue afin de favoriser les évènements autour du 420. 

 

Nous observons également que les jeunes de moins de 14 ans sont très peu nombreux, ce qui 

peut être inquiétant pour les années à venir. Il faut absolument faire la promotion du 420 

auprès des jeunes en optimist pour essayer de recruter plus massivement. Idéalement, il 

faudrait regrouper les régates de 420 avec celles d’optimist pour accentuer notre visibilité. 
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Le niveau de la plupart des régates de 420 est particulièrement élevé, ce qui peut refroidir les 

jeunes. Il serait intéressant d’organiser un nouveau championnat complémentaire de niveau 

intermédiaire pour mettre en valeur la pratique. Ce championnat pourrait aboutir à la remise 

d’un trophée national de 420.  

 

 

6) Election de membres au comité directeur 

 

La composition du comité directeur (CD) de l'UNIQUA évoluant avec le départ d'anciens 

membres, l'assemblée est invitée à élire son nouveau membre :  

-  Gaëlle RAFFALLI-DELERCE 

Elle est également invitée à voter la reconduction du mandat pour 3 ans de l’actuel président 

Hervé Lohier qui arrive à son terme.  

 

Le nouveau membre Gaëlle RAFFALI-DELERCE et l’actuel président Hervé Lohier sont 

élus à l’unanimité. 

  

 

Le comité directeur est donc désormais composé des membres suivants : 

- Hervé LOHIER,   Président 

- Gaëlle RENOTON,   Secrétaire générale 

- Sandrine HERRERA,  Trésorière 

- Matthieu HENRI 

- Olivier LE GOFF 

- Gaëlle RAFFALLI-DELERCE 

- Eva FOUCHER 

- Nicolas STRUBE 
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7) Questions diverses 

 

Pourquoi les régates sélectives se trouvent-elles toutes dans le sud ? 

 

La CIMA est réalisée une année sur deux dans le sud de la France. En 2023, elle a eu lieu en 

Bretagne à Plouguerneau. Donc cette année, elle aura lieu dans le sud aux Sablettes. 

Par ailleurs, le sud de la France a été choisi pour organiser une régate internationale annuelle, 

facile d’accès pour les pays limitrophes. Mais il s’avère que l’année dernière, aucun étranger 

n’a participé à cette régate. 

De ce fait, rien ne s’oppose au déplacement de cette régate dans une autre zone géographique 

afin d’éviter, comme cette année, que les régatiers du nord de la France soient pénalisés sur 

les déplacements et donc financièrement. 

 

 

Les équipiers de nationalité étrangère peuvent-ils intégrer la délégation Uniqua lors des 

championnats internationaux ? 

 

Le règlement de l’Uniqua et celui de la fédération française de voile ne permettent pas la 

candidature d’équipiers étrangers.  

 

 

Aucune autre question étant posée, la séance est levée à 21h10. 

 

 

 

 

                    Gaëlle RENOTON                                   Hervé LOHIER 

                       Secrétaire générale                                           Président 
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ANNEXE 1 : Rapport moral du président 

 

 

Rapport moral 2023 

 
 

 
Mesdames, mesdemoiselles, Messieurs 
Le représentant de la FFVoile,  
Les coureurs et leurs familles 
Les entraîneurs et leurs structures 
Les membres du Comité Directeur 
 
Je vous remercie de votre présence et de l’aide que vous m’avez apportée tout au 
long de cette année 2023. 
Je sais la charge que vous devez supporter. La voile est un sport lourd à organiser et 
à financer, Les bénévoles ayant aussi un métier et une vie familiale, leur engage-
ment est d’autant plus respectable. 
Merci aussi aux entraîneurs dont la journée ne se limite pas aux actions sur l’eau et 
qui savent faire comprendre à nos jeunes que dans la vie l’effort et la rigueur paient. 
Cette envie de progresser leur deviendra un acquis pour l’avenir. 
 
Cependant comme les statistiques, qui vous seront présentées tout à l’heure, le mon-
trent on constate une érosion des adhésions chaque année. 
Ceci est dû d’une part à la multiplication des supports mais aussi à la difficulté dans 
beaucoup de clubs de disposer d’un entraîneur et de bénévoles motivés pouvant as-
surer l’intendance nécessaire. 
Pourrions-nous ressusciter le "délégué de ligue" dont le rôle était de créer, au niveau 
régional, une meilleure présence du 420 ? 
Ce point est important puisqu’il est le créateur de vocations. 

L’année 2024 est bien entamée et ce week-end débutent les épreuves grade 4 pré-
lude au sélectives du Championnat d'Europe jeunes en Grèce et au Championnat 
d'Europe Open en Slovénie. La localisation européenne devrait faciliter l’organisation 
et le traitement des éventuels aléas. Une proposition de l’organisation des héberge-
ments vous sera présentée tout à l’heure. 

Je tiens à remercier ceux des membres du CD qui ont œuvré sans compter cette an-
née, en particulier dans le domaine financier et rédactionnel ainsi que dans l’organi-
sation des réunions de bureau et CD. 
Je remercie aussi les bonnes volontés décidées à venir nous aider à assurer le re-
nouvellement nécessaire à la continuité. 

Merci de votre attention. 

Hervé Lohier 
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ANNEXE 2 : résultat des votes de l’assemblée générale 

 

 

 

 


